

Los archivos del Departamento de Deportes de la ciudad de Ginebra: una parte esencial de la memoria deportiva ginebrina ¿Hacia una política coordinada de adquisición para los archivos del deporte de Ginebra?

Didier Grange
Archivero honorario de la ciudad de Ginebra
Investigador asociado – Centro Jean-Mabillon (ENC-PSL)

Como en muchas ciudades, el deporte gana impulso en Ginebra en el último cuarto del siglo XIX. Aunque la ciudad de Ginebra¹ proporcionó y mantuvo inicialmente los estadios y campos deportivos después de la Segunda Guerra Mundial, como respuesta a una demanda cada vez mayor de la población, los clubes y las asociaciones, su implicación adquirió una nueva dimensión. En 1950, después de una reorganización en el seno del Ayuntamiento, las autoridades crearon un «Departamento de Deportes». Modesto en sus inicios, diversificó sus actividades a lo largo de las décadas y se desarrolló con fuerza, con lo que se convirtió en un elemento clave en la vida deportiva en Ginebra².

Los archivos de este Departamento se conservan casi por completo. Tras la evaluación archivística, se trasladaron al Archivo de la Ciudad de Ginebra (AVG) tres veces (2010, 2015 y 2024). El fondo consta de más de 1.800 artículos, ocupando más de 150 m lineales de estanterías. Aunque todavía está pendiente de tramitación, su contenido puede verse en los resguardos de depósito. Rico y diverso, contiene información relativa a la dirección y administración del Departamento, la contabilidad, los recursos humanos, las infraestructuras, la seguridad, la planificación, la comunicación y la promoción, la tramitación de las subvenciones, así como la financiación o la organización de manifestaciones deportivas y otros eventos. Además, un lote bastante importante de fotografías completa este conjunto.

En cuanto a los eventos, la ciudad de Ginebra no se ha limitado a las competiciones locales y nacionales, también ha apoyado importantes eventos internacionales, incluidos varios campeonatos europeos y del mundo³. También ha colaborado en distintas etapas de carreras ciclistas, como el

¹ La ciudad de Ginebra es uno de los 45 municipios que forman el cantón de Ginebra. Con más de 200.000 habitantes, es el más poblado. La población total del cantón supera actualmente los 500.000 habitantes.

² Para hacernos una idea de esta metamorfosis, mencionamos el hecho que de 6 empleados y unos 300.000 CHF (francos suizos) [1 CHF = 1,05 EUR, en junio de 2024] de presupuesto anual que tenía en 1950, el Departamento ha aumentado hasta los 189 empleados y más de 51 millones de CHF que tiene en la actualidad. La dotación anual de subvenciones ha aumentado constantemente hasta los 6,1 millones de CHF (presupuesto de 2024). El número de infraestructuras gestionadas por el Departamento ha aumentado significativamente.

³ Como los campeonatos del mundo de hockey hielo de los años 1961 y 1971, de patinaje artístico de los años 1968 y 1986, de curling en 1993, de escalada en 1994 o incluso de petanca en los años 1964, 1972, 1982 y 2003; por poner sólo estos ejemplos.

Tour de Francia. Un gran número de documentos conservados en los fondos son testigos de este compromiso internacional. Con el tiempo, la ciudad no solo ha apoyado a los deportistas de élite⁴, sino que también ha promovido la práctica deportiva entre los ciudadanos de todas las edades y condiciones, a través de diversas iniciativas, como las escuelas deportivas, el programa «Ocio y deporte» (destinado a mayores de 55 años), el «Distintivo deportivo», cursos de iniciación a diferentes deportes y, por supuesto, la provisión de instalaciones deportivas.

En Suiza son los municipios quienes toman el protagonismo en el deporte. Como resultado, los fondos del ayuntamiento tiene una importancia particular en el panorama deportivo de Ginebra. Una vez tratado y descrito, constituirá sin lugar a dudas, una fuente fundamental tanto para el estudio del desarrollo del deporte, como para el estudio de las políticas públicas de apoyo al deporte en Ginebra. Esperamos que a largo plazo se puedan establecer colaboraciones para enriquecer los fondos a través de estudios y exposiciones.

Desgraciadamente, el conocimiento que tenemos de la historia del deporte en Ginebra es todavía muy incompleto. Una de las razones es que existen pocos archivos relacionados con este tema en las instituciones públicas. Aparte del fondo del Departamento de Deportes, solo hay tres conjuntos disponibles en los archivos de la ciudad de Ginebra (AVG), por ejemplo⁵. Nuestros compañeros de los Archivos del Estado (en francés Archives de l'État, AEG), por su parte, también conservan unos pocos fondos. Además, en Ginebra no existe ninguna institución que recoja archivos del deporte, ni, que yo sepa, una guía de las fuentes o un inventario de archivos relacionados con el deporte. Los archivos del deporte son todavía, en gran parte, un *territorio desconocido*. Se necesitaría una campaña de identificación y sensibilización para promover la conservación de los archivos del deporte y de los deportistas. En algunos casos podrían considerarse transferencias (donaciones) de documentos a archivos públicos. Solo un concierto entre las instituciones, o un partenariado con las federaciones, asociaciones y clubes permitirían establecer una verdadera política en la materia. Ese trabajo esencial todavía está por hacer. La ciudad de Ginebra podría desempeñar un papel determinante en este proceso. Ha llegado la hora de actuar.

⁴ En cuanto al deporte profesional, cabe mencionar que el 20 de febrero de 2024, el club de hockey Genève-Servett HC se proclamó Campeón de Europa de hockey hielo en la Patinoire des Vernets, un edificio construido y gestionado por el Ayuntamiento de Ginebra. En 1958, cuando se inauguró, esta pista de hielo se consideró modélica.

⁵ Los tres están vinculados al alpinismo, es decir, los fondos de la sección de Ginebra del Club Alpino Suizo (CAS), Gentiane, un «club de montaña femenino», y el Club de Escaladores de Ginebra.

Para más información sobre el Departamento de Deportes de la ciudad de Ginebra:

<https://www.geneve.ch/themes/sport>

<https://www.geneve.ch/publication/plan-directeur-sports-2022-2030>

Para más información sobre los archivos de la ciudad de Ginebra (AVG):

<https://archives.geneve.ch/>